
Où et comment trouver la sagesse ? 
 
Définition de la sagesse 
Pour un humain > Qualité de quelqu'un qui fait preuve d'un jugement droit, sûr, averti 
dans ses décisions, ses actions. 
Pour un croyant > en plus : faculté de discerner le bien et le mal, de penser juste, de 
bien faire et ne pas mal faire.  
On a tous envie de bien faire, de penser plus juste, de progresser en sagesse ! Mais 
comment ?? 
 
Dieu seul possède la sagesse … au Dieu qui seul est sage Rom 16v2  
La sagesse de Dieu est démontrée dans l’élaboration et l'exécution de ses projets, et 
dans le gouvernement du monde.  
C’est l’Église qui proclame aujourd’hui Sa sagesse dans le monde visible et invisible, cad 
les anges et les démons. (Éph 3v10) 
 
La sagesse de Dieu nous est révélée dans la Parole   Lecture 1Cor2v6-16  
Or nous parlons sagesse parmi les parfaits (= H/F accomplis, matures), sagesse toutefois non 
pas de ce siècle, ni des chefs de ce siècle qui s’en vont ; mais nous parlons la sagesse de Dieu en 
mystère, la sagesse cachée, laquelle Dieu avait préordonnée avant les siècles pour notre gloire ; 
qu’aucun des chefs de ce siècle n’a connue, (car s’ils l’eussent connue, ils n’eussent pas crucifié 
le Seigneur de gloire,) — mais selon qu’il est écrit : «Ce que l’œil n’a pas vu, et que l’oreille n’a 
pas entendu, et qui n’est pas monté au cœur de l’homme, ce que Dieu a préparé pour ceux qui 
l’aiment» [Ésaïe 64:4], — mais Dieu nous l’a révélée par son Esprit ; car l’Esprit sonde toutes 
choses, même les choses profondes de Dieu. (= pensées intimes de Dieu, expression de sa 
volonté pour Lui, pour son Fils, pour nous croyants, pour le monde, pour l’univers…)  
Car qui des hommes connaît les choses de l’homme, si ce n’est l’esprit de l’homme qui est en 
lui ? Ainsi personne ne connaît les choses de Dieu non plus, si ce n’est l’Esprit de Dieu. 
Mais nous, nous avons reçu, non l’esprit du monde, mais l’Esprit qui est de Dieu, afin que nous 
connaissions les choses qui nous ont été librement données par Dieu ; desquelles aussi nous (= 
les apôtres) parlons (dans les épitres), non point en paroles enseignées de sagesse humaine, 
mais en paroles enseignées de l’Esprit, communiquant (= exposant, dans les épitres bien-sûr) 
des choses spirituelles (les choses profondes de Dieu) par des moyens spirituels. 
Or l’homme animal ne reçoit pas les choses qui sont de l’Esprit de Dieu, car elles lui sont folie ; 
et il ne peut les connaître, parce qu’elles se discernent spirituellement. Mais celui qui est 
spirituel discerne toutes choses ; mais lui n’est discerné par personne ; car « qui a connu la 
pensée du Seigneur pour qu’il l’instruise » ?  Mais nous, nous avons la pensée de Christ. 

 
Ce passage nous rappelle 2 choses importantes 
1- Dieu nous donne la sagesse par l'action de son Esprit en nous > v10+12 
D’autres versets vont dans ce sens : Éph 1v17 afin que le Dieu de notre seigneur Jésus 
Christ, le Père de gloire, vous donne l'esprit de sagesse et de révélation dans sa 
connaissance, les yeux de votre cœur étant éclairés 

NB : cœur = le lieu intérieur où je trie les pensées et décide de celles que je garde/mets 
en œuvre (Dan 1v8), le « robinet » de mes pensées. 
Col 1v9 … nous ne cessons pas de prier et de demander pour vous que vous soyez 
remplis de la connaissance de sa volonté, en toute sagesse et intelligence spirituelle 
(c’est-à-dire : données par l’Esprit éclairant notre esprit). 
 
2- Et c’est par la Parole que nous devenons sages ! > v13 
Si nous voulons être sages, juger correctement les choses, réagir bien, faire bien, la 
Parole de Dieu doit habiter en nous.  
2Tim 3v15… les saintes lettres, qui peuvent te rendre sage à salut par la foi qui est 
dans le christ Jésus. 
Col 3v16 Que la parole du Christ habite en vous richement, en toute sagesse vous 
enseignant et vous exhortant l'un l'autre par des psaumes, des hymnes, des cantiques 
spirituels, chantant de vos cœurs à Dieu dans un esprit de grâce 
Les cantiques (s’ils sont construits sur la révélation biblique !) peuvent nous y aider. 
Timothée Paton a écrit (avec un brin de nostalgie) sur son site Web : Il y a encore 
quelques années, un grand nombre de nos chants étaient tellement imprégnés de 
doctrine qu’en chantant on louait Dieu et en même temps on grandissait dans la 
connaissance des vérités fondamentales de la Bible.  
 
Mais qui écouter finalement ? la Bible ou le Saint-Esprit ? 
On oublie parfois que le Saint-Esprit est l'auteur de la parole de Dieu, de la Genèse à 
l'Apocalypse : 2Pi 1v21 … de saints hommes de Dieu ont parlé, étant poussés par 
l'Esprit Saint. (comme le vent pousse un voilier) 
Le Saint-Esprit est Dieu. Il n’est pas, comme nous, assujetti au temps.  
Quand il a inspiré Paul et les autres, il avait la préconnaissance de tout ce qui se 
passerait en 2022. 
Ce qu’il a dicté aux auteurs de la Bible ne vieillit pas : la vivante et permanent Parole 
de Dieu 1Pi 1v23. 
Celui qui habite en nous aujourd’hui est le même que Celui qui a « poussé » les 
apôtres à écrire ce qu’ils ont écrit. 
De ce fait la cohérence est toujours totale entre :  
1- ce qu’il a dit par les apôtres et 2- ce qu’il nous dit aujourd’hui. 
 
On entend des chrétiens dire : Je n'ai plus besoin de lire la Bible : j'ai le Saint-Esprit, il 
va donc me communiquer directement la pensée et la volonté de Dieu. 
C’est mettre de côté le patient travail de Dieu dans la toute la révélation de sa pensée 
à travers les 66 livres de la Bible. 
 
Et on se tourne vers une sorte de bouddhisme méditatif christianisé, en disant : Mets-
toi dans ton coin, fais le silence dans ta tête, fait le silence dans ton cœur… et là, dans 
le « secret de ta chambre » le Saint-Esprit va venir te parler directement. 

https://timotheepaton.com/opinions/


Bien-sûr il vaut mieux être au calme quand on médite la Parole de Dieu ! 
Bien-sûr il peut arriver que l’Esprit parle directement et personnellement : Et l'Esprit 
dit à Philippe : Approche-toi et joins-toi à ce char Actes 8v29. (idem en Act 13v2). 
 
Mais la principale manière dont le Saint-Esprit nous parle, c’est en éclairant nos 
intelligences pour que nous comprenions ce qu’il a déjà dit dans la Bible, dont il est 
l'auteur. 
Quelqu’un a dit : Penser pouvoir être à l'écoute du Saint-Esprit en ayant la Bible 
fermée, est un mensonge. 
 
La mauvaise sagesse  Lecture Jacq 3v13-17 
Ce n’est pas là la sagesse qui descend d’en haut, mais une sagesse terrestre, animale, 
diabolique (v15) 
Ce verset décrit la manière de fonctionner universelle des gens du monde, qui n’ont 
pas l’Esprit pour les éclairer. 
Et parfois aussi des croyants : Qui est sage et intelligent parmi vous ? v13 
 
La fausse sagesse est : 
 
> terrestre dans sa nature : nos pensées et notre comportement sont influencés 
seulement par ce qui se voit, ce qui est temporel, ce qui se fait ou ne se fait pas à 
l’époque où je vis, ce qui est dans l’air du temps, ce qui correspond à la pensée 
dominante dans la société où je vis etc… Dans ce cas, je suis coupé de Dieu : c’est le 
sens de « charnel ». 
 
> animale : lorsque ce sont uniquement les mouvements de mon âme (en latin : 
anima), mes sentiments, mes réactions impulsives qui influencent ma manière de 
faire. (cf l’homme animal… de 1Cor 2v14) 
Mes pensées, mes décisions, mon comportement, sont principalement déterminées 
par ce que je ressens.  
Mes réactions sont épidermiques, émotionnelles, pilotées par le cerveau limbique (qui 
gère : agressivité, peur, stress, plaisir, colère…) et les sécrétions hormonales associées 
(adrénaline, cortisol…). 
Au lieu d’être tempérées et modérées par le contrôle de mon esprit éclairé par l’Esprit 
de Dieu qui me conduit à agir et réagir avec la douceur de la sagesse (v13) et ses 
autres fruits (longanimité, bienveillance, bonté, fidélité). 
NB : la Parole opère justement à cette frontière (difficile à saisir pour nous !) entre le 
spirituel en nous et l’animal-psychique : la parole de Dieu est vivante et opérante… 
atteignant jusqu’à la division de l’âme et de l’esprit Héb 4v12  
 
> diabolique dans ses résultats : incompréhensions, rancœurs, tensions, divisions … 
 

En conclusion 
Jacques nous encourage à manifester la vraie sagesse, qui descend d’en-haut : 
Mais la sagesse d'en haut est premièrement pure, ensuite paisible, modérée, traitable, 
pleine de miséricorde et de bons fruits, sans partialité, sans hypocrisie. Jacq 3v17 
Que des belles et bonnes choses, en plus de la douceur du v13 ! 
Si nous estimons manquer de sagesse dans des difficultés que nous traversons, 
demander conseil à une personne de confiance est toujours utile. Mais Jacques nous 
encourage à demander avant tout à Dieu : 
Et si quelqu’un de vous manque de sagesse, qu’il demande à Dieu qui donne à tous 
libéralement et qui ne fait pas de reproches, et il lui sera donné Jacq 1v5 
 
Pas besoin de nous tourner vers la philosophie pour avoir de la sagesse, ou de la 
chercher au fond de nous-mêmes. Nous la trouvons en Christ qui nous fait penser, 
choisir, agir avec une sagesse très différente de celle du monde. 
Or vous êtes de lui dans le christ Jésus, qui nous a été fait sagesse de la part de Dieu, et 
justice, et sainteté, et rédemption, afin que, comme il est écrit, celui qui se glorifie, se 
glorifie dans le Seigneur. 1Cor 1v30-31 
Le croyant estime que c’est cela qui lui donne de la valeur, du poids (se glorifier), la 
sagesse qui résulte de la connaissance :  
1-des choses profondes de Dieu, révélées par l’Esprit-Saint dans la Parole, rafraichies 
au quotidien, et  
2- de la personne du Seigneur Jésus et d’une relation journalière avec Lui. 
 
Annexe : l’exemple de l’homme parfait, spirituel 
Le Seigneur, dans son humanité, a parfaitement ressenti dans son âme toutes les 
peines et douleurs infligées, les émotions, et les réactions physiques liées à la 
souffrance et au stress (larmes, traits défigurés, sueur devenant du sang, etc.).  
… mon âme est saisie de tristesse jusqu’à la mort Marc 14v34      … maintenant mon 
âme est troublée Jean 12v27 
Mais ce n’est pas ce ressenti qui a dirigé ses pensées et ses actions ! Ni face à ses 
disciples, ni face aux juifs, ni face à la croix. 
… que dirai-je ? Père, délivre-moi de cette heure ; mais c’est pour cela que je suis venu 
à cette heure Jean 12v27 
Mon Père… que cette coupe passe loin de moi, toutefois, non pas comme moi je veux, 
mais comme toi tu veux. Matt 26v39 
Le problème n’est donc pas dans ce que nous ressentons. Les émotions sont un 
cadeau de Dieu et font la richesse des mouvements de nos âmes. Mais le manque de 
sagesse apparait quand le ressenti émotionnel contrôle complètement notre 
comportement et prend le pas sur le pôle rationnel de notre intelligence où agissent 
de concert l’Esprit et la Parole. 
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